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Projets de développement 
Durant les quatre dernières années, nous avons investi afin de développer un certain nombre de 
projets. Premièrement, la réfection des chemins principaux. Les règles encadrant cette activité 
étaient claires. Les chemins existants ayant une vocation publique étaient subventionnables. 
Évidemment, la zec a dû assumer approximativement vingt-cinq pour cent (25%) des coûts de 
ces projets.  

Une aide financière nous a aussi été accordée afin de procéder à une amélioration de notre poste 
d’accueil, toujours pour des aires d’utilité publique.  

En troisième lieu, nous avons eu de l’aide financière afin de mettre en place un système d’auto-
enregistrement en ligne (Manisoft). Ce projet comprenait la refonte de nos pratiques financières 
ainsi que la mise en place des mesures permettant ce transfert de responsabilité vers les 
membres. Il touche donc tant la dimension financière que la gestion faunique. 

Aussi, afin d’optimiser nos finances, nous avons travaillé des regroupements de services. Par 
exemple, l’utilisation des services de l’escouade régionale pour la surveillance du territoire, ou  
l’affiliation avec l’Association régionale des gestionnaires de zec de la Mauricie pour la gestion de 
Manisoft. Ces initiatives nous permettront de maintenir les coûts à des niveaux convenables.  

Dans un autre ordre d’idées, les opérations forestières, de récoltes et de travaux sylvicoles après 
opérations ont connu un tournant important. La prise en charge de la planification des secteurs 
de récolte par le ministère des Forêts de la faune et des parcs (qui a remplacé les entreprises 
privées), l’implantation du règlement sur le développement durable des forêts (RADF), la COVID-
19, qui a maintenu durant deux ans les employés du ministère en télétravail, les demandes des 
autres territoires qui ont mené à des approches différentes, la maturité de nos peuplements 
forestiers, notre proximité géographique avec les usines de transformation qui rendait notre 
territoire intéressant pour la mise à l’enchère (Bureau de mise en marché des bois - BMMB)  sont 
tous des facteurs qui ont contribué à la situation actuelle. Évidemment, une harmonisation 
judicieuse de ces opérations en fonction de nos activités peut être avantageuse pour nous, mais 
pour ça, nous devons être en mesure de documenter nos besoins.  

Afin d’orienter nos interventions, nous avons besoin de dresser une planification stratégique. Dans 
un premier temps, la priorité est de définir nos couleurs. Dans un deuxième temps, nous devons 
nous donner les orientations qui nous permettront d’atteindre nos objectifs. La participation des 
membres est un gage de réussite. Toutes les solutions sont bonnes, mais la meilleure est celle 
qui nous représente. Vos suggestions sont toujours les bienvenues. 

 

Ce qui s’en vient pour 2022 : 

Présentement, notre demande de subvention afin de développer un sentier multi-usage le long 
du ruisseau Catherine a été retenue. Ce dernier va faciliter l’accès pour la pêche à gué, la pratique 
de la chasse aux petits gibiers ou tout simplement une promenade d’observation et de détente 
dans un site enchanteur.  
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D’autre part, suite au dépôt du rapport concernant l’état de nos frayères, nous serons en mesure 
de vous proposer un calendrier d’entretien de ces dernières. Les personnes intéressées pourront 
s’impliquer. Un geste à la fois divertissant, qui aide la nature.  

Depuis quatre ans, nous demandions que notre territoire soit sélectionné dans le cadre de la 
caractérisation des milieux aquatiques. Or il semble, selon les informations obtenues chez Zec 
Mauricie, que notre secteur a été retenu pour 2022. Bonne nouvelle! 

Le projet de chasse à l’ours, pour la location de sites, vous sera proposé cette année encore. Les 
trois miradors seront en location au coût de 800 $ (chacun) pour les six semaines de chasse. Les 
services sont : l’installation du mirador, le baril de métal, les appâts deux fois par semaine, l’envoi 
par courriel des photos prisent par la caméra de surveillance chaque jeudi (au plus tard).  La zone 
de chasse n’est pas exclusive : nous comptons sur la bonne collaboration des membres.  

 

Harmonisation des opérations forestières : proposition d’actions 

Concernant l’exercice d’harmonisation des travaux de récolte de matière ligneuse, votre conseil 
d’administration l’a mis sur pause! Après avoir échangé avec les autres administrateurs de zecs 
(11 zecs de la Mauricie) nous avons constaté qu’il y avait un problème! 

Donc question de répondre aux besoins de notre organisation, nous aimerions en discuter avec 
vous… Évidemment l’AGA n’est pas une rencontre de consultation réservée aux travaux 
sylvicoles sur notre zec, mais depuis quatre ans nous échangeons avec les membres. Plusieurs 
membres ont proposé des actions, donc lors de l’AGA du 24 avril, nous en discuterons avec vous 
afin de guider nos gestes en fonction des besoins de la majorité.  

Votre présence est très importante! 

 
Nouveau règlement sur le camping 

Une équipe de bénévoles s’est penchée sur la réglementation encadrant le camping aménagé et 
le camping rustique. Basée sur le règlement déjà en place, cette dernière version a été ajustée 
afin de répondre aux attentes des membres de notre organisation (campeurs ou non). Une 
consultation, suite à des demandes répétées par certains membres, a guidé cet exercice. La 
version finale vous sera présentée lors de l’assemblée générale du 24 avril prochain. Mais vous 
pouvez consulter la proposition qui est disponible sur notre site internet. 
(https://zecmenokeosawin.reseauzec.com/ ) 

 

Plan de gestion de l’orignal : résultats préliminaires 

En 2022 le ministère (MFFP) déposera un nouveau plan de gestion pour l’orignal. Au moment 
d’écrire ces lignes, nous avons eu la chance d’avoir quelques données préliminaires. Nous tenons 
d’ailleurs à remercier le conseil régional de la Mauricie de la FÉDÉCP, Pierre Caron et Richard 
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Blais, à cet effet. Les inventaires aériens ont été réalisés cet hiver. Présentement, la compilation 
mi-parcours permet aux officiers du Ministère (MFFP) de tirer les conclusions suivantes. En 2012 
la densité avait été évaluée à 5,4 orignaux par 10 kilomètres carrés, présentement une baisse est 
prévue. Cependant cette baisse n’est pas considérée comme problématique. Plus positivement il 
semble que la structure de la population s’est améliorée. Nous avions en 2012, 26,3 mâles et 24,1 
faons par 100 femelles et il semble que le nombre de mâles et de faons a augmenté. Ce qui 
permet de croire que la densité de mâles est à un niveau qui permet à la majorité des femelles 
d’être accouplées. Ce qui résulte par une augmentation du nombre de faons. Il est certain que la 
qualité de l’habitat a un rôle important à jouer sur le taux de natalité. Il est sensé de penser que 
le rajeunissement de la forêt (Borgia, Kiskissing et Méno) a pu aider notre cause, notamment par 
les opérations forestières.  

Nous n’avons que peu d’emprise sur ces résultats, mais, pour le prochain plan, nous aurons à 
choisir dans les mesures proposées (boîte à outils*) certaines modalités propres à notre territoire. 
Ceci afin d’assurer la pérennité de la ressource avec une répartition équitable entre les usagers. 
Votre participation sera importante et soyez assuré que nous solliciterons votre implication. 
Organisons-nous si nous ne voulons pas nous faire organiser! Plusieurs intervenants vont tirer la 
couverte sur leur côté. Notre association devra être proactive afin d’assurer que sa position soit 
prise en considération.   

*note1 : Les onze zecs veulent s’assurer que le Ministère offre un coffre à outils… 

 

Prospection et exploration minière 
Le 8 mars dernier, les médias nous annonçaient que Général Motors Canada et la société 
Coréenne POSCO s’associaient dans la construction, à Bécancour, d’une usine qui produira des 
matériaux utilisés dans les batteries des véhicules électriques.  

Évidemment cette bonne nouvelle va stimuler la recherche de minéraux. L’année passée, des 
entreprises ont procédé à certaines investigations sur notre territoire. Évidemment, la proximité 
de notre territoire et la composition connue de son sous-sol vont sûrement jouer dans les efforts 
de prospection et d’exploration qui seront menés cette année.  

Soyez certain que votre conseil d’administration maintient le contact avec les acteurs de ce 
secteur.  

 

Identification des forêts à hautes valeurs fauniques et récréatives 
dans les zecs de la Mauricie : portrait de la sensibilité du territoire des zecs 

En 2016 l’Association régionale des gestionnaires de zecs de la Mauricie déposait un important 
rapport sur les caractéristiques particulières, attributs fauniques et récréatifs, propre à chacune 
des zecs. Évidemment ce rapport avait pour objectif, dans un premier temps, d’inventorier et, dans 
un deuxième temps, de positionner dans l’espace les propriétés spécifiques ayant une valeur 
significative.  
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Ce rapport a d’ailleurs été utilisé afin d’étayer notre argumentaire afin de contrer le développement 
de la villégiature privée chez nous, proposé par Ville de La Tuque.  

Cependant, ce rapport d’une très haute qualité demeure toujours un projet qui peut être bonifié. 
Les inventaires de l’époque avaient été réalisés auprès de peu de gens de chez nous. À titre 
d’exemple, votre participation éventuelle pourrait être de signifier, si vous avez croisé lors de vos 
déplacements, une espèce rare (grenouille, rapace…).  Ou si vous avez identifié un végétal hors 
de son aire de distribution normale (érable à sucre ou autres), etc. Ces informations nous 
permettront d’assurer une attention particulière pour les secteurs concernés.  

C’est pour cette raison qu’aujourd’hui nous revenons à la charge afin de solliciter votre aide. Nous 
aimerions connaître les membres qui sont intéressés à participer à l’exercice. Votre implication 
sera à la hauteur de vos disponibilités. De plus il serait intéressant que les membres qui sont 
présents depuis le début (1979 et 1978?) puissent nous fournir certains éléments d’information 
sur le passé.  

L’occupation du territoire depuis la fondation de la zec a une valeur importante. Les actions qui 
ont été posées ont eu des répercussions, négatives ou positives. Peu importe, car elles sont 
intimement liées au territoire et à son histoire.  

Les personnes intéressées à participer à l’exercice peuvent nous communiquer leur nom via 
infomeno@gmail.com  

 

Hiver 2021-2022 
Les hivers se suivent, mais ne se ressemblent pas… Effectivement nous avons vécu un hiver 
assez rigoureux. Froid intense et neige abondante : des conditions différentes de l’hiver dernier! 
Dans un premier temps, le froid intense qui a perduré du début janvier à la mi-mars devrait avoir 
eu un effet bénéfique pour contrer la survie de la tique d’hiver. Selon Hydro Québec, la 
température moyenne de janvier et février a été de six degrés plus froide comparativement aux 
mois de janvier et février 2021 (moyenne des températures). Du début de l’hiver à la fin février la 
quantité et la qualité de la neige n’entravaient pas les déplacements de l’orignal, ce qui leur a 
permis un accès à un plus grand garde-manger. En contrepartie, les loups étaient désavantagés 
par ces conditions, ce qui a sûrement diminué la prédation de ces derniers sur notre grand cervidé.  
Même si ces observations ne sont pas scientifiques, elles nous permettent de meubler nos 
conversations printanières auprès du poêle à bois. Donc profitez de ces derniers moments pour 
réviser votre matériel en prévision de la prochaine saison de pêche et pour monter quelques-unes 
de vos mouches secrètes!   
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Assemblée générale de votre association 
24 avril 2022 13h00 

 Salle des chevaliers de Colomb de Shawinigan* (Secteur St-Georges) (conseil 
2909) 

Salle communautaire 

650 206e avenue Shawinigan (Secteur St-Georges de Champlain), G9T 3K3 

Début des inscriptions à 12h30 
Au plaisir de vous rencontrer 

*Note : la salle des Chevaliers de Colomb de Shawinigan a été choisie, non pour sa beauté ou ses services, 
mais pour sa grandeur, afin de libérer le maximum d’espace pour que chacun puisse se sentir confortable 
à se trouver à l’intérieur d’une assemblée publique avec d’autres gens. Tout le monde peut donc se 
présenter sur place sans crainte de souffrir des effets de la promiscuité… 

 

Roses des sables - message 
La directrice générale de l’association régionale des gestionnaires de zecs de la Mauricie, 
Mme Anne Marie Pratte participera à l’automne prochain au rallye Roses des sables. Les 
profits iront au Club des petits déjeuners, à la Fondation du cancer du sein et aux Enfants 
du désert. Vous trouverez toutes les informations sur FACEBOOK :  
https://www.facebook.com/Rosesdessablesequipe518/.  

  

Nous vous attendons en grand nombre dimanche prochain, 
le 24 avril à 13h, pour votre assemblée générale annuelle 

 

Votre conseil d’administration :  

 Luc Marchand, président ; Dominic Deschesnes,vice-président 

 Pierre Boucher, trésorier ; Karl Patrick Guérard, secrétaire ; 

 Carmen Harvey ; Michel Daneault & Dany Laquerre 

Une équipe de bénévoles à votre service! 


